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好心的哥：提升服務，靠每個人做好一點
義載內地客往旺角 謙稱舉手之勞

旅客帶動11月銷貨值 零售業冀放寬一簽多行
【大公報訊】記者鍾佩欣報道：受惠於全面通關

後旅遊業恢復，11月份零售業銷貨價值升15.9%，
連升12個月。香港零售管理協會表示，12月份聖誕
期間，珠寶、鐘錶等旅遊相關行業按年錄得升幅，惟

超市、電器等本地消費項目下跌，預計歲晚新春市況
持續。該會相信，若放寬一簽多行等鼓勵旅遊措施，
對零售業界有幫助。

總銷貨價值按年升15.9%
政府統計處昨日公布，2023年11月零售業總銷

貨價值的臨時估計為342億元，按年升15.9%。其
中，珠寶首飾、鐘錶及名貴禮物等旅遊有關類別上升
六成。本地消費錄得下跌，新鮮或急凍魚類及肉類下
跌18.1%；汽車及汽車零件、傢具等錄得雙位數下
跌。政府發言人預期，訪港旅遊業進一步恢復，應會
繼續惠及零售業。

香港零售管理協會執行總監羅振邦表示，整體數
據上升，但由於2022年11月是較淡靜、低基數的月
份，所以實際情況只是稍為好一點，錄得較溫和的升

幅。
協會近期訪問約3700間商戶，了解12月至1月市

況，近三成商戶包括超市、電器等類別，按年錄得單
位數及低雙位數跌幅，近四成公司按年錄得單位數及
中雙位數升幅，珠寶、化妝品等遊客相關商戶受惠。
羅振邦稱，旅客數字、港人外遊或北上等因素，導致
聖誕假期的零售未如預期理想。六至七成旅遊類別商
戶預計，按年有較溫和增長。

羅振邦稱，零售業以至本港經濟都面對不同挑
戰，包括高息環境、人民幣貶值等，對今年上半年零
售額維持預期有單位至低雙位數跌幅。

近日社會上有倡議恢復深圳戶籍居民 「一簽多
行」 來港，羅振邦認為，若落實有關措施，對零售、
飲食等本港整體市道有正面作用，但預料需要一段時
間方可看到成效。

責任編輯：嚴偉豪 美術編輯：譚志賢

「好心的哥」 義載內地遊客從東涌到旺
角，分毫不收。的哥黃仁義昨日接受《大公

報》訪問時表示，自己於當日凌晨在東涌看到該名旅客獨自拖着
行李箱，擔心對方有危險，所以決定免費載他到市區。

「以往這種事我也做不少，舉手之勞罷了，好人好事說不
上，反正是順路。」 他又認為，要提升的士業界服務質素，需要
大家每個人都做好一點，旅客的體驗自然上升。

大公報記者 伍軒沛

▼

好
心
的
哥
黃
仁
義
日
前
義
載
內
地
遊
客
往
旺
角
，
他
謙
稱
只
是

舉
手
之
勞
，
說
不
上
好
人
好
事
。

《大公報》昨日有關 「好
心的哥義載內地遊客：感受到
溫暖！」 的報道，引起社會和

的士業界回響，不少人為的哥熱心服務態度
叫好。記者昨日聯絡到事件中的司機黃仁
義，他表示於上月30日凌晨兩、三點左右，
駕的士經過東涌映灣園前的迴旋處時，發現
街頭上有人孤身拿着行李箱，當時夜深人
靜，附近難以找到的士，他於是駛前了解。

當得知對方是遊客，由於沒有零錢乘坐
巴士，正在另尋方法離開，黃先生憂心對方
一個人在深夜會有危險，而自己亦打算駕的
士返回市區，於是讓對方上車，更直接送他
到旺角目的地。到達後，黃先生分文不收，
便駕的士離去。

「不論開什麼車，都會這樣做」
該名內地旅客屈先生前日接受《大公

報》訪問時表示， 「都說香港人情淡漠，但
正因為有黃先生這樣大愛的人，讓我更熱愛
香港！」

「這種事我也不是第一次做了，不論開
什麼車經過，我也會這樣做的！」 黃先生告
訴大公報記者，平日除駕駛的士，也有駕駛
小巴。他在路上看到有需要的人，例如迷
路，或剛好身上的路錢不夠，無論是市民還
是遊客，他都會主動出手相助，從不求回
報， 「舉手之勞而已，算不上好人好事。」

對於近日社會熱議的士服務態度不佳、
「黑的宰客」 等影響業界形象，黃先生認

為，個人質素很重要， 「這些很講個人，大
家各自做好一些，旅客的體驗自然也會上
升。」

香港的士商會主席黃保強向《大公報》
表示，的士司機黃仁義的做法，是業界的良
好榜樣，並希望親自提名他參選優質的士司
機服務嘉許計劃。 「當然不是鼓勵司機貼錢
打工，但是如果對方真有需要，加點同理
心，出手幫助一下又何妨呢？」 黃保強認
為，如果業界大家都能夠多出一分力，不單
是旅客的旅遊體驗會上升，對業界的形象也
會有正面幫助。

形成好風尚
愈來愈多餐飲業界人士連日

來發聲，表示待客有禮，乃好客
之都的基本要求，禮貌運動是服務業之本，不
可輕視。何為禮貌？就是上菜時多點微笑，多
觀察和主動滿足顧客的需要，說聲多謝。

當然，禮貌運動不是萬能，但作為服務
業，沒有禮貌是萬萬不能。什麼是有禮貌？其
實很簡單，大家仔細想想自己旅遊時喜歡去的
國家、地區，甚至是平時喜歡光顧的那間餐
廳，回想一下，除了東西好吃之外的其他原
因，答案就在裏面：被尊重的感覺，而不是貼
錢買難受。所以說，講禮貌不是要你 「卑躬屈
膝」 ，而是一個微笑，一聲多謝，基本文明而
已。講文明，講禮貌，從你我做起，正如好心
的哥黃仁義所說，靠每個人做好一點，形成好
風尚。 張真

▲黃仁義認為要提升的士業服務質素，需要每
個人做好一點。

短評

▲受惠旅遊業復甦，本港11月份零售銷貨價值上升
15.9%。 大公報記者林良堅攝

區議會熱議 多區倡辦特色市集
【大公報訊】記者劉碩源、吳俊宏報道：多

區區議會昨日召開首次大會，討論振興地區經濟
活動等議題，預計由本月起舉辦各區特色市集，
其中觀塘區更會舉辦一連23日 「馬拉松」 式夜
市，會上有議員建議分階段展開夜市，籲短租予
商戶讓內容更豐富，亦有議員建議聯動入境旅遊
團，設計夜市主題的旅遊團。多區亦就打卡地標
活動進行討論，例如觀塘東九文化中心階梯、西
營盤舊精神病院等地標均被納入各區建議清單。
有議員形容，會議期間 「有來有往」 ，討論言之
有物，認為區議會可以成為特區政府的政策探熱
針，發揮1＋1大於2的功能。

其中，觀塘區議會預計由1月25日開始，一連
23日在觀塘市中心重建區活動空間舉辦 「龍騰觀
塘新春夜市」 ，約有70至80個攤檔，吸引市民及
遊客到來消費。會上多位區議員認為可適當延長節
假日的開放時間，觀塘區議會主席何立基表示，會

考慮適當情況下延長開放時間至晚上11時。
就帶動市集人流方面，觀塘區議員馬軼超建

議將區內的活動信息分享予旅行社，做好區內交
通等配套，聯動入境旅遊團，吸引遊客進行市集
主題的旅遊。

就吸引力方面，觀塘區議員房逸君建議考慮
短租予商戶，讓不同商戶在不同階段參與市集，
令市集保持新鮮感。

觀塘區議員楊莉瑤則指距離夜市開幕時間較
短，促請承辦單位盡快公開市集的招商準則。

「高街鬼屋」拱廊變時光隧道
中西區區議會則建議在上環文化廣場、永樂

街及摩利臣街舉辦特色市集，為期兩天，分別在1
月28日及2月4日的上午11時至下午8時半舉辦，
預計會有數十個攤檔。

中西區議員李志恒表示，市集舉辦時間與置

辦年貨的時間相若，擔心與區內的海味街 「搶生
意」 ，對商戶構成壓力，建議邀請商戶和居民組
織參與市集活動。

會議又討論設置 「打卡點」 吸引遊客，當局
提出3個方案予區議會選擇，最終將俗稱 「高街鬼
屋」 的西營盤舊精神病院拱門走廊營造成時光隧
道的方案獲支持，預算約80萬。

東區民政事務處在會議上建議在2024年 「
譚公誕」 加入晚間慶祝活動，如在 「譚公誕」 期
間的周末黃昏時間舉辦首次的 「夜飛龍」 表演，
並聯繫筲箕灣東大街的商戶推出飲食和消費優
惠。多位東區區議員表示贊同，希望在傳統中加
入新創意， 「跨界融合」 ，提升吸引力。

東區區議員梁力建議，尋找網紅在網絡上進
行宣傳，除吸引本地市民前來，更可以吸引國外
旅客前來，多渠道全面的美食、節目、故事、歷
史及表演。

青年議員幹勁十足 地區發展有新思路
多區區議會本周先後舉行首

次大會，記者連日走訪各區議會
大會，感覺新上任區議員幹勁十足，會上提出許多
符合當區情況的意見及針對性強的建議。新一屆區
議員中充滿青年力量，提出了很多具青年元素的活
動，為推動本區經濟文化發展提出新思路。

周致人作為東區區議會青年議員，表示自己接

觸很多年輕朋友，了解他們平日喜歡做些什麼。他
說年輕人喜歡玩遊戲，如果東區能有幾個打卡點與
動漫類手機程式結合，可勾起年輕人前來探索的意
欲。對於東區每年都會有的一系列傳統 「譚公誕」
節慶活動，青年議員陳凱榮希望能夠有更多年輕人
加入，並邀請更多KOL、知名人士等參與。

黃大仙區議員楊諾軒則於會上提議，在黃大

仙廣場設置寫有 「黃大仙」 字樣的拱門和設計地
畫，吸引民眾打卡；隨即有區議員補充說，獅子
山形象切合本區，並且能夠傳遞正向訊息，建議
加入成為設計元素；亦有建議可以讓學生參與地
畫設計，讓年輕人進行協助宣傳。熱火朝天的討
論場面在各區同樣出現，為區議會工作注入全新
動力。 大公報記者李天源

區
議
員
夥
關
愛
隊

上
門
家
訪
送
暖

觀塘區40隊 「關愛隊」 預計在1月29
至31日，聯同觀塘區議員於其所屬小區派
發福袋及進行家訪，地點包括但不限於三
無大廈及公共屋邨。觀塘 「關愛隊」 會派
發共4000個福袋，並進行大約2000次家
訪，即每一 「關愛隊」 小隊約派發100個
福袋及進行50次家訪。另外，鑒於公眾關
注觀塘瑞和街的衞生情況，為繼續保持瑞
和街的整潔，食環署建議聯同觀塘區議會
於1月15日在早上10時於瑞和街進行大掃
除。多名議員建議多找衞生黑點，再以小
隊方式分組大掃除，亦有多名議員建議明
確派發福袋的資格，記錄家訪對象的需
要，長期跟進。

觀塘區議員柯創盛表示，關愛隊的目
的除了為需要的人送祝福，亦在於記錄他
們的需求，區議員和關愛隊可對有需要的
家庭進行長期跟進或轉介。

觀塘區議員馬軼超亦建議當局應多找
幾個衞生黑點，再以小隊方式分組大掃
除，他表示早前接到觀塘通明街後巷爆糞
渠的相關投訴，認為區議員應該關注這類
民生事情。

中西區議會則將與關愛隊合作推行
「關愛大行動」 ，每名區議員已獲編配一
隊夥伴關愛隊，每名區議員至少須探訪25
戶住戶。

區議員楊哲安表示，對於山頂和中產
區的私樓居民，區議員一般難以入屋做家訪，未必
適合硬性規定進行家訪，希望能彈性處理。中西區
議會主席梁子琪回應說，始終做家訪是理想的做
法，希望議員先盡量做，但明白半山區家訪有困
難，若議員想用其他方式取代，可再商討。

大公報記者劉碩源

記者手記

11月零售業銷貨價值按年對比（部分）
所有零售商類別

食品、酒類飲品及煙草（超級市場除外）

•新鮮或急凍魚類及禽畜肉類

•新鮮蔬果

•酒類飲品及煙草

衣物、鞋類及有關製品

•服裝

•鞋類、有關製品及其他衣物配件

珠寶首飾、鐘錶及名貴禮物

耐用消費品

•汽車及汽車零件

•傢具及固定裝置

資料來源：政府統計處
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